

PRECIO.

En toda la isla,
6 rs. vn.**EL BIEN PÚBLICO.**

REDACCION.

Calle del Bastion
núm. 39.**ECOS DE LA GUERRA.**

«Cuando los rayos del sol
se quiebran en el acero
y se oye el cañon zumar,
avanzamos de ira ciegos;
y nuestras almas se alumbran
con el resplandor del fuego»
(Traducción de Victor Hugo.)

Quando se sabe que el enemigo espera, y que la batalla va á empezar, reina en las filas de los ejercitos contendientes un silencio sombrío, interrumpido solo por las voces de mando de los gefes. En aquellos momentos en que el calor de la lucha y las descargas de fusilería no han enardecido aun la sangre del soldado, cada cual se traslada con la memoria á los sitios donde moran los seres queridos, ajenos en aquel instante á la proximidad del peligro que amenaza á los que van á pelear.

Todos los corazones se oprimen en aquel momento bajo el peso de un mundo de recuerdos, y todas las miradas revelan las angustias de aquellos instantes supremos; pero la voz del deber encadena y mantiene dentro de las filas á todos: nadie piensa entonces en arrojar el fusil, en salvar la existencia. Aquel silencio es terrible; y es que todos aquellos hombres llenos de vida, tienen un mismo pensamiento, una misma idea; á la memoria de todos ha acudido la misteriosa imagen de la muerte. Algunos contemplan el firmamento pensando tal vez que mañana ya no podrán fijar en él sus ojos; otros miran á lo lejos cual si quisieran buscar el sitio en que han de exhalar el último aliento.

¡Qué momentos tan terribles!

La imaginacion del soldado, que ya ha entrado en fuego, conserva cierta serenidad; pero por la mente del soldado bisoño atraviesan en aquel instante las mas estravagantes ideas, los pensamientos mas extraños. Este piensa en que un suceso fortuito puede impedir la batalla; aquel acaricia la esperanza de que el enemigo se retirará sin combatir.

A lo lejos, sin embargo, distingúense unas masas negras y misteriosas que se mueven por instantes, y cuya presencia allí ha sido revelada por su propio movimiento. De vez en cuando un bulto de forma indefinible se destaca de una de aquellas masas, atraviesa la llanura y se confunde con otro grupo que poco despues se pone en movimiento. Por momentos el aire trae murmullos indefinibles que pasan sobre la cabeza del soldado cual si atravesara el espacio una legion de fantasmas.

En la imaginacion del recluta, que recibe nuevas y desconocidas sensaciones, todo esto queda impreso y poco á poco comprende que aquellas masas que á lo lejos se mueven son los batallones enemigos, y que las vibraciones que atraviesan el espacio llegan del campo contrario producidas por el trote de la caballería, por el rodar de la artillería ó por las cornetas que lanzan al viento las órdenes de los jefes.

Tales son los anuncios precursores de la batalla: preludios extraños del drama sangriento que se prepara en los dos campos con esa lentitud ordenada que revela la inteligencia del hombre puesto al servicio de la destruccion y de la muerte.

Por fin los batallones desfilan lentamente para ocupar sus puestos en la línea de combate: los pa-

sos acompasados de tantos hombres resuenan en aquellos instantes de una manera lúgubre, y es que la imaginacion puebla de sombras todos los incidentes del drama que va á empezar.

Las muchedumbres armadas se agitan, pues, en todas direcciones, y á medida que el peligro se acerca, que la hora de la lucha se aproxima, los semblantes aparecen mas sombríos, las miradas mas fijas, los movimientos mas inciertos, las voces mas inseguras. En aquellos momentos hay hombre que tiene miedo de mirar adelante, como las víctimas que marchan al suplicio temen ver el acero que ha de poner fin á su existencia; pero como aquellas van andando, seguros de que cada paso que dan se aproxima al lugar de la muerte, mas convencidos tambien de que la resistencia es inútil.

Pero el primer cañonazo anuncia que ya no es hora de volver la espalda ni el pensamiento atrás. ¡Adelante, pues! ¡Adelante! falanjes que recibis y vomitais la muerte. Aun no es hora de vencer, sino de morir y matar.

La lucha está empeñada y el estampido del cañon se mezcla á las descargas de la fusilería. Algunos han caído ya, pero los demás siguen avanzando; han oido silbar las primeras balas, y se juzgan invulnerables porque aun están ilesos, y la muerte de sus compañeros despierta su furor en vez de llevar el espanto á sus corazones, y los gritos de los heridos y los lamentos de los moribundos atizan el rencor de los combatientes. El oír de la ólitora embriaga, el ruido del combate enloquece, el bregar de la lucha entusiasma, y las muchedumbres se lanzan unas contra otras con irresistible empuje, y se chocan y se disputan el terreno palmo á palmo, con el fuego de la córa en los ojos, con el hierro mortífero en las manos, con el desprecio de la muerte en los corazones.

La metralla se ceba en tanto sin piedad en los batallones, y las granadas estallan como volcanes dentro de las filas, abriendo en derredor un ancho círculo de fuego que queda sembrado de cadáveres.

¡Cuántos ayes exhalan los pechos! ¡Cuántos gritos de dolor desgarran el aire! ¡Cuánta sangre corre y cuál quedan los campos por donde pasa la cólera de los ejércitos, aquellos campos llenos ayer de encanto y poesía, y convertidos hoy en fúnebre cementerio! Los rayos del sol se quiebran aun esta mañana en la cristalina corriente de aquel arroyo que atraviesa la llanura; aquel arroyuelo que ayer susurraba alegremente, cruza hoy silencioso por el prado, y sus aguas, ha poco transparentes, corren ahora turbias, enrojecidas, fangosas, cual si el peso de la sangre que arrastran entorpeciera su carrera y ahogara su grato y poético murmullo.

Pero mientras dura el combate ¿quién se fija en el arroyo á no ser el triste soldado herido que quiere apagar en su corriente la sed que le devora? ¿Quién recuerda los encantos de la naturaleza ni la poética soledad de aquellos campos que la sangrienta hecatombe va á hacer para siempre célebres? ¡Célebres, sí! Pues la grandeza de su fama se medirá por el número de sus sepulturas.

Pero dejad que aquellos escuadrones atraviesen el llano como una avalancha; dejadlos que intenten romper la línea de batalla del enemigo, ya vereis cuál ruedan por el suelo los ginetes, cuál los corceles se encabritan, y los vereis volver á cargar

una y otra vez, porque el enemigo resiste, y cada nueva carga cuesta muchas vidas. Ved allí á los que han caído; aquel forcejea delante de su caballo, aquel otro logró levantarse, el de mas allá no se mueve, ni el otro... ni tampoco el otro... ¡Cuántos yacen tendidos en el suelo de los que ha poco atravesaban la llanura llenos de vida!

Momentos hay en que los batallones vacilan, tal es la mortandad que el fuego enemigo siembra en sus filas; entonces se oyen las voces de los gefes irritados que estimulan á sus soldados para que vuelvan al combate, ocupen sus puestos y estrechen las filas llenando los claros que en ellas hizo el plomo enemigo. Hay instantes de terror y de entusiasmo, de alegría y de desesperacion. Se ven grupos de soldados que avanzan sin cesar, aislados, sin gefes que los dirijan; pero arrastrados por el peligro, enloquecidos por el ruido infernal de la batalla, van sin mirar atrás y solo se detienen para hacer fuego ó para no levantarse mas; otros grupos se retiran lentamente del combate aprovechando las escabrosidades del terreno para guarecerse de las balas: aquellos son los heridos recogidos en el campo de batalla que sus compañeros trasladan á los hospitales de sangre.

Quando la lucha se ha generalizado á la línea de batalla ocupa una gran estension, unos combaten en campo raso, otros luchan detrás de un muro, algunos se defienden dentro de las casas de una aldea abandonada por sus habitantes, y en todas partes queda el rastro sangriento de la pelea: aquí un monton de cadáveres, acullá una pared en ruinas, dequiera se ven cañones abandonados, cureñas destrozadas, caballos espirantes, y á cada paso fusiles y espadas, pistolas y sables, carabinas y machetes cubiertos de lodo, retorcidos, sanguinolentos; todo en confusion, revuelto, esparcido, tronchado, demostrando que la cólera del hombre es la mas horrorosa de las tempestades.

Pero el bregar de la lucha no cesa, el enemigo no cede el campo, las cornetas siguen tocando ataque, los cañones vomitan la muerte y los combatientes empiezan á vacilar sin duda ante aquella hecatombe espantosa, ante aquella horrible carnicería que amenaza no acabar mientras quede un hombre en pié.

Ha llegado la hora suprema: el momento de ganar la batalla. Un último esfuerzo y la victoria indecisa aun será del mas esforzado. ¡Adelante, pues! Y los batallones diezados ya, en cuadro algunos, dan nuevo incremento á la lucha con mayor coraje, comprendiendo que aquel postrer empuje va á decidir del éxito de la jornada. ¡Ay del que retroceda entonces! ¡Ay de los que se desbanden! Aquellos serán los vencidos.

Y la lucha recobra nuevo brío, el suelo queda cubierto de cadáveres, la atmósfera impregnada de humo y el aire perfumado de lamentos y maldiciones... hasta que el terror domina á los menos esforzados, que empiezan á ceder y huyen por fin á la desbandada arrastrando á sus compañeros en la huida y dando así la victoria al contrario, que aun los persigue para que no pueda rehacerse.

El drama ha concluido por hoy. Mañana volverá á empezar en otro punto. Es preciso emplear la noche en dar sepultura á los muertos. ¡Son tantos los

que han caído! ¡Tantos los que esta mañana vieron la aurora por la vez postrera!

¡Pobres madres! ¡Los triunfos y las derrotas os cuestan el mismo número de lágrimas!

Fabian Ortiz de Pinedo.

(«La Epoca.»)

Noticias nacionales.

ENTRADA DEL GENERAL CONCHA EN LA HABANA.

Las noticias de la Habana, no telegráficas, alcanzan al 8 de abril último, estando concentrado todo su interés en las alocuciones dirigidas á los habitantes y voluntarios de Cuba por los generales entrante y saliente, Sr. Jovellar y marqués de la Habana.

A las cinco de la tarde desembarcó el general Concha en el muelle de Caballería con las solemnidades de costumbre, entre las salvas de los cañones de la Cabaña y los acordes de las músicas, que tocaban la marcha real.

Después de la entrega y toma de posesion de mando en la sala capitular del excelentísimo Ayuntamiento, comisiones de todas las corporaciones civiles é institutos armados, altos jefes de la milicia y de la administracion se presentaron á ofrecer sus respetos á la autoridad entrante y á la saliente, oyendo los coroneles y oficiales de voluntarios, tanto del excelentísimo señor marqués de la Habana, como del excelentísimo señor general Jovellar, las mas satisfactorias y patrióticas frases.

Presenció el Excmo. señor general Concha el desfile de las compañías de voluntarios que, con bandera, escuadra y música habian formado en la carrera, desde los balcones de palacio que dan á la plaza de Armas, cuyo recinto llenaba un numeroso gentío. Los beneméritos voluntarios desfilaron con el marcial continente y airoso porte que tanto les distingue, y en el semblante de S. E. se retrataba la satisfaccion con que veia á esos bizarros defensores de la integridad nacional, de cuya patriótica institucion fué el fundador durante el primer período de su mando en dicha Antilla.

El dia 5 ofreció el Ayuntamiento de la Habana un banquete de despedida al general Jovellar.

«La Voz de Cuba» anuncia la llegada á la Habana de los presbíteros ex-comulgados D. Pedro Llorente, D. Manuel Miura, D. Valentin Pastor y D. Manuel Serrano, que, como anunciamos en nuestro anterior número, se habian detenido en Cienfuegos en su viaje desde Santiago de Cuba.

Dicho Llorente ha sido llamado á Madrid por el gobierno, y se espera que esta disposicion termine con el cisma religioso que se habia introducido en la diócesis del arzobispo intruso.

Las alocuciones dirigidas á los habitantes y voluntarios de Cuba por el general marqués de la Habana, están concebidas en estos términos:

«Habitantes de Cuba: Por tercera vez tengo la alta honra de gobernar esta isla y si difíciles son las circunstancias presentes, tambien lo eran las que Cuba atravesaba al hacerme cargo de su gobierno en las dos épocas anteriores.

En ellas la Providencia quiso coronar mis esfuerzos para dejar asegurada la tranquilidad y el sosiego público, y tengo la confianza de que velando esta vez tambien la Providencia por la suerte de Cuba, permitirá que se restablezca de nuevo en ella la paz que tanto necesita.

Una lucha iniciada por la rebelion de Yara viene afligiendo hace mas de cinco años esta rica y antes feliz Antilla; pero muy pronto el valor y constancia de nuestros soldados milicianos y marina de guerra, la decision y el incomparable patriotismo de los vo-

luntarios, y la cooperacion de la inmensa mayoría de los habitantes de Cuba, que ha permanecido y permanece fiel á la causa de España, la hicieron perder el carácter que los rebeldes quisieron imprimirla, intentando separar á Cuba de la madre patria.

La contienda se sostiene únicamente en la parte menos poblada de la isla, á favor de esta misma circunstancia y del estado de la ruina en que se encuentran sus campos, quemados y talados por las bandas armadas, compuestas en su mayoría de trabajadores sacados con violencia de las grandes fincas por los rebeldes y mandadas las mas importantes por jefes estraños á este país.

Esta guerra ha durado y puede durar á favor de las condiciones naturales del territorio en que se sostiene, pero de ella se ha preservado y se preservará toda la parte mas poblada, rica y productora de la isla, y jamás podrá comprometer la integridad del territorio.

Por eso es, que fuera de la parte oriental, donde la lucha existe con aquel carácter, la tranquilidad ha sido completa y la produccion se ha sostenido.

No os alarme, pues, el estado de la contienda, ni os impacientéis por él, en la seguridad de que he de fijar toda mi atencion para destruir esas bandas armadas que se guarecen en medio de los bosques, á cuyo fin cuento con tropas bastantes y con los elementos todos de la poblacion de la isla, decidida, sin duda, á contribuir eficazmente á la terminacion de la lucha.

Pero su duracion ha ocasionado gastos de gran consideracion al Tesoro público, que ha venido á causar una gran perturbacion en el estado económico de la isla, que agrandándose podria producir grandes males á su comercio y á su industria, y secar las fuentes de su inmensa riqueza, consiguiendo de ese modo los enemigos de España la ruina de Cuba, ya que no pudieron conseguir su independencia por la fuerza de las armas.

Toca al gobierno de la isla evitar que eso suceda, disminuyendo en lo posible los gastos del ramo de guerra, y procurando el mejor orden en los servicios militares; y si las circunstancias del momento hacen preciso dictar disposiciones que aumenten las fuerzas del ejército, todas tenderán á organizarlo de un modo adecuado á las necesidades de la campaña y que permitan su pronta reduccion. Deber y cuidado preferente del gobierno de la isla será tambien hacer las mayores economías en todos los ramos de la administracion, estableciendo en ella la mas severa y rígida moralidad, para que, aumentando de este modo los ingresos y disminuyendo los gastos, puedan cubrirse estos y destinar al mismo tiempo sumas de bastante consideracion á la amortizacion de la deuda. He de hacer cuanto de mi dependa para regularizar en breve la situacion económica de esta Antilla, y he de hacerlo con esa firme voluntad que no se detiene ante los obstáculos, y que lleva por guia los intereses generales, alentada con la persuasion de que deseais hacer todos los sacrificios provechosos que sean compatibles con el actual estado de riqueza de la isla.

Tales son mis firmes propósitos al encargarme nuevamente de este gobierno general, y mis antecedentes en él os garantizan que á la par que esos propósitos observaré una política severa contra los enemigos de España, de proteccion y benevolencia para los que no lo son, y de estricta justicia y legalidad para todos. Pero debo decir que en las circunstancias actuales considero mas necesaria que nunca la estrecha union entre todos los españoles amantes de su patria. Para mantenerla, obedientes siempre al gobierno de la nacion dentro de las leyes y dentro de las facultades estraordinarias que me con-

cede el estado escepcional de la isla, no permitiré que se levante bandera de partidos políticos, sea la que fuera, que las divida, porque en Cuba no puede ni debe haber otra bandera para los buenos españoles que la bandera de la patria, la bandera de Castilla, bajo cuyos pliegues caben todos.

Habitantes de Cuba: solo os pido vuestra confianza y que tengais la fé, la seguridad que tengo de que esta isla salvará la situacion en que se encuentra y de que renacerán para ella bajo la bandera de España dias de prosperidad, dias mas tranquilos, en los cuales puedan resolverse las graves cuestiones que entraña su estado social de un modo que asegure en el porvenir su riqueza y vuestro bienestar.—El gobernador capitán general de ejército y de la isla de Cuba.—José de la Concha.—Habana 7 de abril de 1874.

Voluntarios: Hace algunos años que, en medio de circunstancias difíciles y peligrosas para la seguridad de esta isla, apelé al patriotismo de los buenos españoles y puse las armas en sus manos para defensa de la patria, creando los cuerpos de vuestro instituto.

Ante la actitud patriótica y resuelta de aquellos voluntarios, que; al lado de las fuerzas del ejército, se mostraron dispuestos á sacrificarlo todo por la honra de su patria, representada en la conservacion de Cuba, desaparecieron los peligros, disolviéndose una expedicion de 6,000 estrangeros, que eludiendo las leyes de su país, trataban de invadir la isla, en combinacion con los que mas tarde levantaron la bandera de la rebelion en los campos de Yara.

Desde entonces comprendí que, con los cuerpos de voluntarios, habia creado una importantísima reserva para este ejército y la mas sólida garantía de que Cuba se ha de conservar siempre española.

Vuestros servicios, las grandes pruebas de patriotismo que habeis dado desde la rebelion de Yara y la que recientemente acabais de dar prestándoos á combatir personalmente las bandas rebeldes que sostienen la guerra en la parte oriental de la isla, han puesto una vez mas de manifiesto cuanto la patria puede esperar de su abnegacion.

A una parte de vuestros compañeros cabe hoy la gloria de compartir con el ejército las penalidades de la campaña; pero entretanto, á vosotros os toca ser los sostenedores del orden en todas las poblaciones y el apoyo mas firme de la primera autoridad de la isla, cuya fuerza y prestigio tanto os importa conservar. Yo espero que tendreis en ella la mas completa confianza, porque sabeis que mantendrá siempre con firmeza la honra de la patria y que conservará á Cuba por España y para España. El capitán general y general en jefe de la isla de Cuba.—José de la Concha.—Habana, abril 7 de 1874.»

El Gobernador de Jaén al Sr. Ministro de la Gobernacion:

«En este momento recibo en mi sala y en todo el palacio de este Gobierno, tal es el número de los que vienen, á las Autoridades todas civiles y militares y parte del pueblo, representando al pueblo todo. Están los Sres. Gobernador militar, Alcalde, Ayuntamiento, Comision provincial por la Diputacion, Juzgado de primera instancia y municipal, Jefes y Oficiales del provincial de Baeza y de todas las armas é institutos del ejército aquí existentes, Jefes y Oficiales de la Milicia nacional é Ingenieros, todos, Jefe económico y empleados de todas las dependencias administrativas. Todos, todos me encargan con entusiasmo acendrado y emocion profunda que salude á V. E. y á los Generales vencedores, y á la Duquesa de la Torre, y á Primo de Rivera, y á todos los heridos, y al ejército de mar y tierra y á toda España libertada de la barbarie, y al

mundo que hemos llenado con nuestra victoria, para que sepa que los hijos de la civilización y de la libertad no hemos degenerado. La escena indescriptible. ¡Viva España!»

El brigadier Garballo, después de una larguísima y penosa marcha, alcanzó ayer á la facción Valiente en Cañamares (Cuenca). La facción se parapetó en fuertes posiciones, pero fué batida, causándole gran número de muertos. A media tarde la columna había hecho 26 prisioneros.

Por conducto autorizadísimo sabemos que el Sr. Castelar ha dicho terminantemente á varios radicales que deseaban nombrarle jefe de su partido, que se niega á ello resueltamente: 1.º porque el partido radical tiene sus jefes naturales é históricos, y 2.º porque el cree que el jefe de todos debe ser el programa de una república de orden bajo la cual conservadores, radicales y republicanos históricos se consagren a dar la paz al país y á conservar las conquistas de la revolución de setiembre

En Vall de Uxó han publicado un bando los carlistas imponiendo pena de la vida á todo funcionario que no gaste el papel sellado de su rey y señor D. Carlos VII.

Las licencias de caza las hacen pagar á 30 reales y los repartimientos de la territorial los mandan confeccionar á 12 por 100 y 1 de premio de cobranza.

De una correspondencia de Carral, fechada el 29, que anoche publica la «Política» copiamos los siguientes párrafos relativos á la toma de una de las posiciones mas importantes de los carlistas:

«Quedaba la última de las posiciones, la mas formidable, cubierta de bosque en un gran espacio y coronada por una trinchera enorme en forma bastionada. El ataque fué rudo: los batallones quemaban millares y millares de cartuchos; la artillería redoblabla sus certeros tiros. Pero todo parecía inútil. El enemigo contestaba de una manera horrible desde el bosque y desde las tres líneas que formaban el frente y los lados de la posición. Dos batallones navarros que habían llegado como á las tres de la tarde á reforzar al enemigo, infundieron á los defensores nuevo aliento.

El general Echagüe, siempre en las guerrillas, logró, no obstante, alentar á nuestras tropas, y, haciendo un esfuerzo, llegó á flanquear la posición; pero en aquel instante los navarros salieron de las trincheras y se vieron encima de los nuestros, rendidos de fatiga. El momento era crítico; si se perdía un paso, podía perderse todo. Echagüe pidió refuerzos á toda prisa al esforzado marqués del Duero, que, lleno del ardor que tantas veces ha demostrado en su gloriosa vida militar, había ido con el grueso de las tropas de posición en posición.

Cuando llegó el ayudante de Echagüe á la que ocupábamos, el general Concha se agitaba impacientemente por la tardanza en tomar la que era objeto del combate.

—¡Es una vergüenza—esclama—que ocho batallones carlistas tengan detenida aquí á una división del ejército español!

—Mi general,—dijo,—llegando en aquel momento, el ayudante de Echagüe,—la vanguardia necesita refuerzos á toda prisa.

—No hay mas refuerzos que nosotros,—contestó el general.—¡Vamos todos!

Y sacando, lleno de coraje, la espada, se puso en marcha resueltamente, acompañado del jefe de estado mayor señor Vega Inclán, de sus ayudantes y del único batallón de que podía disponerse. Lo que entonces pasó no aciertan á explicarlo los que fueron testigos y actores de los hechos. Los soldados

prorumpieron en gritos de entusiasmo; los que estaban en tierra rendidos por la fatiga, cogieron de nuevo las armas, y conforme adelantaba el general su columna iba engrosando. Inútil fué la desesperada resistencia. Mallorca, Ramales, cazadores de la Habana, un batallón de la guardia civil, otro de carabineros, cuantos había allí se lanzaron á tomar la posición. El enemigo se vió envuelto: un oficial de cazadores de la Habana, al frente de un puñado de los suyos, fué el primero que tomó la posición. La música de uno de los cuerpos que quedaron en la posición anterior tocó el paso de ataque. Gritos de júbilo contestaron á aquel saludo desde la trinchera. ¡La victoria era nuestra!»

BARCELONA 5 DE MAYO.

A la hora que escribimos estas líneas se canta en la Santa Basílica el solemne «Te-Deum» que el Excmo. Ayuntamiento acordó que se cantara en acción de gracias al Todopoderoso por haberse levantado el sitio de Bilbao. La comitiva oficial ha salido de las Casas Consistoriales después de las diez dirigiéndose á la Catedral por la calle de la Libertad, Rambla y Puertaferrija cuyos balcones estaban colgados. Abrieron la marcha los municipales de caballería vestidos de gala, y en el acompañamiento del que formaban parte varios empleados civiles y del Municipio, los alcaldes de barrio, los jefes y oficiales de los cuerpos de la guarnición y de los buques de guerra, comisiones del Instituto provincial de 2.ª enseñanza, del claustro universitario y escuelas especiales, de la Audiencia y de la Diputación provincial, iban la música de artillería y la de veteranos, y la municipal seguía al Ayuntamiento. Este iba presidido por el gobernador de la provincia señor Gomez Diez, acompañado del general 2.º cabo, del presidente de la Audiencia y del señor Alcalde. Ceraban la comitiva los municipales antiguos sin armas, los serenos, el batallón de veteranos con bandera, los municipales modernos con armas por el orden de escuadras con que prestan el servicio nocturno en el Ensanche, una sección de municipales de caballería y otra del escuadrón de la milicia nacional vestidos todos de gala.

A las once y media ha llegado la comitiva á la Santa Basílica, donde les estaba aguardando el Cabildo y demás clero catedral, y varios oficiales generales del ejército y armada. Se ha entonado el Te Deum, que ha cantado una numerosísima orquesta dirigida por el maestro de capilla de la misma iglesia D. Jose Marraco, cuya era la composición, siendo oficiante el M.ltre. Sr. Arcipreste. El presbiterio y crucero estaban iluminados como en las grandes solemnidades. Terminado este acto religioso, el Ayuntamiento y demás autoridades han regresado á las Casas Consistoriales por las calles anunciadas en el programa que el domingo se fijó en las esquinas.

—Con motivo de la gran aglomeración de gente que anoche había en la plaza de la Constitución donde tocaba la música del Ayuntamiento y la del batallón de veteranos, hubo empujones y hasta algún desmán por parte de carros de mozalbetes, de suerte que á una señora le sobrevino un desmayo.

IDEM 6.

Ayer tarde el Excmo. Ayuntamiento acompañado de los alcaldes de barrio y de otras personas invitadas se trasladó á la plaza de Junqueras á inaugurar la calle de reforma que debe partir de dicha plaza y terminar en la de San Sebastian. En la confluencia de las calles de Ronda y Fontanella se veía un entoldado adornado con banderas y cortinajes y en el ángulo del chaflán que indica la cerca construida en el solar inmediato al Torrente de Junqueras se había levantado un pilar en el cual se halla coloca-

da una lápida de mármol con la inscripción «Calle de Bilbao» en letras de oro. Cuando la comitiva llegó al indicado lugar las músicas tocaron himnos patrióticos y el señor Alcalde don Francisco de Paula Rius y Taulet corrió la cortina que cubría la lápida antedicha dando tres vivas, uno á la invicta Bilbao, otro á la libertad y el tercero al valiente ejército español. En seguida el Ayuntamiento y acompañantes se dirigieron por la Riera de San Juan, Tapinería y Platería á la Lonja, en cuya terraza fueron sorteados seis lotes para tres niñas asiladas en la Casa provincial de Caridad y para otras tres de la Casa municipal de Misericordia. Cada lote era de 500 pesetas, resultando favorecidos por la suerte los números 55 que correspondía á Jacinta Masheras y Casanovas, el 15 á Gertrudis Jacoba Bovet y el 166 á Antonia Vilaplana y Sanjuan, asiladas en la Casa de Caridad; el 151 á Catalina Martí y Ballesté, el 192 á Carmen Tolrá y Perayre y el 142 á Angela Colomer y Mundet, de la Casa de Misericordia. Terminado el sorteo la comitiva regresó á las Casas Consistoriales en cuyo consistorio se obsequió á los invitados con un refresco servido por el café Nuevo de la Rambla.

—Anoche se iluminaron los edificios públicos, casinos, cafés y algunas casas particulares, y en la plaza de la Constitución hubo música como en las dos noches anteriores.

—Al regreso de la comitiva que fué ayer á la Catedral para el «Te-Deum», contó una persona curiosa que estaba compuesta de la siguiente manera: militares 156; veteranos del año 23, 7; paisanos 364; maceros del Ayuntamiento 6; municipales antiguos 74; serenos 70; veteranos de la milicia 140; municipales nuevos 160; municipales á caballo 14; caballería de milicia 24; total 1,015 personas, además de los individuos que forman las bandas de artillería y municipal.

—He aquí los telegramas dirigidos por el batallón de veteranos de la libertad, de Barcelona, á la heroica Bilbao y al Excmo. señor presidente del Poder ejecutivo:

«Veteranos, Barcelona, alcalde Bilbao.

»El batallón de veteranos de la libertad de Barcelona, saluda, lleno de efusión, al alcalde y á los voluntarios de la libertad, de Bilbao, por su heroico comportamiento durante el último sitio, que recuerda el valor y constancia de la milicia nacional de 1836.»

«Veteranos, Barcelona, presidente Poder ejecutivo:

»El batallón de veteranos de la libertad, de Barcelona, cuyos individuos recuerdan la gloria del ejército liberal que triunfó en Luchana, saludan á V. E., y á los heroicos soldados de la patria, por haber igualado, ya que sobrepujarlos era imposible, los actos de abnegación, valor y patriotismo de aquellas inmortales huestes.»

Crónica Local.

El único mozo de la última reserva que salió el miércoles á bordo del vapor «Mahonés» con objeto de pasar á Palma para su exención, en la tarde de ayer no había resuelto aun nada la Diputación provincial, pero sí respecto al mozo José Orfila de San Luis se sabe lo dieron por inútil.

El Excmo. señor General Gobernador militar de esta isla don Gabriel Moran tomó posesión del mando en la mañana de anteayer.

Veinte y cinco cabezas de ganado vacuno y noventa de lanar deben embarcarse hoy á bordo del vapor-correo «Menorca» con destino á Barcelona.

Hoy debe reunirse el Ayuntamiento de esta ciudad con el fin de dar por terminado el alistamiento de los mozos de 19 años comprendidos en la reserva, fijándose al público con el fin de que los interesados puedan deducir sus reclamaciones.

A las 12 de la mañana de hoy debe tener lugar en el teatro de esta ciudad, el sorteo de los palcos entre los señores socios de la Sociedad Filarmónica, para la reunion que debe tener lugar el jueves 14 del corriente.

La sociedad dramática del Circo Mahonés pone en escena en la noche de hoy la comedia en dos actos «El Poder de un Falso Amigo» y la divertida pieza «No mas muchachos.» dando fin con baile de sociedad.

CHARADA.

Primera y segunda fué

De un rey godo muy querida;

Prima y tercia concurrida

A todas horas se vé.

Se comete cuarta y dos,

Siempre por un ser malvado

En calles y despoblado,

Y hasta en el templo de Dios.

Vas formando un apellido

Si unes la cuarta y primera;

Y es cosa opuesta á la cera,

Tomada en otro sentido.

Aunque á veces lo compramos

Si es objeto de valor,

Decimos al vendedor,

Que prima y cuarta lo hallamos.

Mi todo es noble apellido

Mas mi verdadero nombre

Anhela tener todo hombre

Que se precie de cumplido.

D...

La solucion en el número próximo.

CIRCO MAHONÉS.

FUNCION PARA HOY DOMINGO 10 MAYO 1874.

Sinfonia.

Se pondrá en escena la comedia en dos actos

El poder de un falso amigo.

Seguirá el sainete NO MAS MUCHACHOS.

Dando fin con baile de Sociedad.

A las 8.

Las condiciones de la suscripcion como las anteriores.—El Director, Pablo Fábregues.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

San Antonio arzobispo y San Victoriano mártir.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra Señora del Pilar en el Carmen.

En la Parroquia hoy la Asociacion de Amigos del Patriarca San José celebra fiesta solemne en honor de su glorioso Patrocinio. A las 10 misa mayor y sermon que dirá D. José Pons Pbro. Vicario; y despues tendrá lugar la procesion de costumbre. Por la tarde despues de visperas tendrá lugar un piadoso ejercicio con sermon á cargo de D. Jaime Tutzó Pbro. y se dará fin con los gozos al gran San José.

Continúan los santos ejercicios del mes de Mayo en la Parroquia y en la Concepcion á las 5 de la tarde con sermon en la Concepcion por D. Antonio Pons Pbro. Vicario de S. Luis.

Santo de mañana

Santos Poncio, Florencio y Eudaldo mártires,

Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Entrados el 8.

De Pernambuco en 50 dias berg. esp. Amable Teresa cap. J. Antonio Abril con 12 trip. y algodón.

De id. en 36 dias polacra esp. Antonia María cap. D. Estéban Mataró con 10 trip. y algodón.

El 9.
De Barcelona en 3 dias pallebot Menorquin patron Jacinto Leon con 6 trip. 3 pasag. azucar y efectos.
Despachados el 9.
Para Barcelona vapor correo Menorca con la correspondencia y 22 trip.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

(De la agencia Fabra.)

Madrid 9.—4:10 m.

Mahon 9.—2:28 t.

Los periódicos “El Imparcial” y “La Iberia” desmienten que el general Serrano se haya declarado á favor de la República conservadora en la conferencia que tuvo ayer con una comision de la tertulia republicana presidida por el Sr. Rivero.

Bolsa 14:40.

Madrid 9.—10:40 m.

Mahon 9.—2:27 t.

El Sr. Leon Llerena ha sido nombrado Secretario del Ministerio de la Gobernacion en reemplazo del señor Zuricaldaya dimisionario.

Continúan presentándose á indulto carlistas en varias provincias.

(De la agencia Carles.)

Madrid 8.—11:40 m.

Mahon 9.—11:52 m.

En número de siete mil eran los facciosos mandados por el hermano del Pretendiente que fueron batidos completamente en Cataluña.

Madrid 9.—10:55 m.

Mahon 9.—2:34 t.

Los Conservadores dificultan la crisis.

El señor Duque de la Torre se halla indispuerto y probablemente suspenderá el viaje á la Granja que tiene proyectado.

Disuélvense los carlistas.

Alcaldia de Mahon.

El dia 12 del actual á las 10 de su mañana tendrá lugar en la Casa Consistorial la aprobacion definitiva del presupuesto adicional al ordinario del

presente año económico, por el Ayuntamiento y asociados reunidos en Junta municipal segun previene el art.º 140 de la ley de 20 de Agosto de 1870.

Y de conformidad con lo dispuesto en el artículo 144 de la misma, se convoca á dichos Señores por medio del presente edicto para que concurren á la espresada reunion, la cual se anunciará tambien al toque de campana una hora antes de inaugurarse. Mahon 10 Mayo de 1874.—Juan Mercadal.

Muy interesante al Contribuyente.

Dispuesto por el Gobierno de la República se admita en facturas requisitadas de billetes de la Deuda flotante la tercera parte de las cuotas por territorial y subsidio, en la calle de la Arravaleta número 12 de 3 á 6 de la tarde abonarán al 14 por 100 sobre la tercera parte de sus cuotas al contribuyente que encargue en dicha casa el pago del actual trimestre.

Don Juan C. Parpal admite igual comision con igual descuento.

Interesante.

D. Juan Mesa calle de S. Roque 4 se encarga del pago del trimestre con ventaja para los contribuyentes.

LIQUIDACION.

ESTRAORDINARIA LIQUIDACION PARA TODAS LAS FAMILIAS.

Seria y verdadera venta pública.

Desde hoy se ponen en venta todos los generos existentes de laneria sederia pañeria generos de hilo y de algodón con la tercera parte de rebaja de los precios á que se espendian ó sea un 33 por ciento de rebaja de su legitimo valor, y á beneficio de las novias; y de las familias; de todas las que quieran aprovechar de tan excepcional ocasion.

Confrontad y veanse los precios siguientes:

Lanilla: para trages de caballero de 2 1/2 y 3 1/2 reales vellon palmo; cortes de pantalones de lanilla de 16 20 24 28 y 32 reales corte; paños negros de 3 5 6 y 7 reales palmo; cortes pantalones pata lana de 20 24 28 32 y 36 reales corte; paños afelpados de 5 y 6 reales palmo; merinos negros de 2 1/2 y 3 reales palmo; orleans negros de 4 palmos de 9 10 y 12 cuartos palmo; orleans negros de 6 1/4 de 2 2 1/2 y 3 reales palmo; pañuelos merino negros 9 1/4 de 26 y 28 reales uno; mantillas de granadina de 15 reales una y de muselina lana 12 reales: un grande y variado surtido de mantillas de granadina de todas clases desde 6 7 8 9 y hasta 15 pesetas una; velos tul negros de varias clases de 4 5 6 y hasta 24 reales uno, indianas para vestidos de 3 1/2 4 4 1/2 y 5 céntimos palmo; chaconas para vestidos de 5 y 6 reales cana; glaces negros de 4 4 1/2 y 5 reales palmo; fays negros de 5 1/2 6 y 7 reales palmo; cortes saten negros para pantalones de 55 y 60 reales uno; amburgos de 4 1/2 5 y 6 cuartos palmo. madapolames de 5 y 6 cuartos palmo; pecheras de camisas de 4 1/2 2 y 3 reales uno; percalinas de 2 1/2 3 3 1/2 y 4 céntimos palmo; Banobas blancas con flejo de 40 y 50 reales una; lanas para vestidos de señora de 4 5 6 y 7 reales cana; pañuelos de seda los de 18 reales á 10 reales uno; listas de camisas de 5 1/2 cuartos palmo; pañuelos merino negros de capucha de 60 y 70 reales uno camisetas punto algodón de 4 reales una; pañuelos batista de 1 1/2 2 y 2 1/2 reales uno; corbatas de 2 3 4 5 y 6 reales una; y muchos otros articulos que se venden. Todos con un 33 por 100 de rebaja del precio á que se vendian. Para obtener la mas pronta realizacion se venderán todos los generos con abandono completo de todos los gastos de Aduana y transportes, el despacho estará abierto desde las siete de la mañana hasta las nueve de la noche y unicamente en la Plaza de la Arravaleta número 1 y Calle Arravaleta número 2. Establecimiento del señor Rotger.